



令和2年7月(204)

秋山医院

藤岡市小林748-8

☎0274-22-8315

医院だより

七月 別名 文月(ふづき) 建申月(けんしんげつ) 孟秋。文月は「穂含月」「含月」か？

『七月の花』

むくげ、合歓木(ねむのき)、水連(すいれん)、蓮(はす)、野花菖蒲(のはなしょうぶ)、ぎぼうし、ねじばな、紅花(べにばな)、透百合(すかしゆり)、日光黄菅(にっこうきすげ)、鹿子百合(かのこゆり)、黒百合(くろゆり)、山芋環(やまおだまき)、御前橘(ごぜんたちばな)

河出書房新社、鈴木充広書「暮らして生かす旧暦ノート」講談社カルチャーブックス365日「今日は何の日か？」辞典より

キスゲ



目次

- 1 表紙 七月の花、七月の言葉
- 2 七月のこよみ、おしらせ
- 3 健康テレホン 詩 けんこう (128)
- 6 院長のひとりごと (174)

『七月の言葉』

われらは人生のたいていの問題は武士道をもって解決する。正直なること、高潔なること、寛大なること、約束を守ること、借金せざること、逃げる敵を迫らざる事、人の窮地に陥るを見て喜ばざること、これらのことについてキリスト教を煩わすの必要はない。われらは祖先伝来の武士道により、これらの問題を解決して誤らないのである。されども、神の義につき、未来の審判につき、そしてこれに対する道につき、武士道は教うる場所が無い。そしてこれらの重要な問題に逢着して、われらはキリスト教の教示を仰がざるを得ないのである。キリスト信者たることは、日本武士以下の者たることではない。武士道を捨て、またはこれを軽んずる者が、キリストの良き弟子でありようはずがない。神が日本人より特別に求めたもう者は、武士の靈魂(たましい)にキリストを宿らせまつりし者である。

内村鑑三『続一日一生』七月三日

『七月の暦』

- 一日 半夏生、国家安全週間、国民安全の日、社会を明るくする運動、富士山開き、京都祇園祭(二十九日まで)
- 四日 米国独立記念日
- 五日 栄西禅師忌
- 六日 東京入谷朝顔市
- 七日 小暑、七夕
- 八日 秀吉の刀狩(1588)
- 九日 東京浅草寺ほおずき市
- 十五日 ぼん、山形出羽三山花祭り
- 十六日 ぼん送り火、やぶ入り、高見山優勝(1972)
- 十九日 土用
- 二十二日 大暑
- 二十三日 海の日
- 二十四日 河童忌、コロナ禍がなければ東京オリピック開会式
- 二十六日 相馬野馬追大祭
(二十五～二十七日)

参考 鈴木充広著『暮らしに生かす旧暦ノート』河出書房、

平成三十一年神宮館運勢暦(神宮館)

暮らしの歳時記365日『今日は何の日か?』(講談社)

お知らせ

一、保険証の提示について

月の最初の受診時には、受付に保険証を提示してください。

二、診療案内

- 一般外来診療・往診・在宅医療
- 禁煙外来
- 骨粗鬆症の検査・治療
- ピロリ菌有無の検査と除菌
- CT、MRI、PETの予約
- 胃カメラ・大腸カメラ(現在は休止)
- 肺炎球菌・带状疱疹ワクチン

三、八月二十三日(日)は

休日当番医です。九時～十八時まで受付。

ご利用ください。

*八月十三日から十五日はお盆休みです

四、外来の一部予約制の利用について

外来の混雑でご迷惑をおかけしています。

待ち時間を減らす努力はいつも心がけておりますが、救急の人や重症な患者さんが多く、全員の予約制は取れない現状です。

どうしても時間に制約がおありの方には
 ☆1時間2名ずつ、予約制で診療を行っていますのでご利用ください。

前日までの診療時間内に

来院されるか電話で

受付けておりますのでご利用ください。

なお、予約を取っていただいても重症者の処置などで予約時間内に診察できないことがあります。医療機関としての事情をご理解いただきたく存じます。

ご意見、ご助言等ございましたら、玄関にあるご意見箱か、職員、院長までお話しいただければ参考にさせていただきます。

五、木曜日診療について

内視鏡検査(胃カメラ、大腸ファイバー)がコロナ感染防止のため当分できないため、外来は一般外来をこれまで通り行っています。

桑実(ドドメ、土留とも)



六、群馬県保険医協会二十四時間健康テレホン

電話〇二七―二三四―四九七〇

<http://www.raijin.com/kenko/>

月	突発性発疹
火	歯の着色
水	ぐっすり眠るための工夫
木	子どものおやつ
金	乳がんの早期発見と治療
土	噛むと歯が痛い

七、開院十八周年記念コンサート

七月三十日（木）に行う予定ですが、新型コロナウイルスのため、今年は無観客で施行いたします。

コロナ禍の収束がより速く、より完全に経過し、人類、地球にとって何が大切なのかをひとり一人が考えてみる機会になればと祈ります。

カ まごみちか

ゆづがたに なご

きまったように

カが ごはんを たべにくる

ほうら わたしが

ごはんを たべにきましたよ

わたしに たべられない さきに

わたしを たたかなくても

いいのですか

と いいながら

カハ

そう いいながらでしか

ごはんを たべに こられないのか

一にち 一かいの ごはんを

カよ!

童話屋 工藤直子編 まご・みちお詩集

『せんねんまんねん』から

選者やめぬならと責め来るに返しやる

何をぬかすかこの馬鹿野郎

使ひ馴れし植木ばさみの手ごたへを

思ふ時娑婆はこひしかりけり

土屋文明『続青南集』から

けんこう (百二十八)

新型コロナウイルス肺炎(4)

1 はじめに

2019年12月31日、中国湖北省武漢市に端を発した新型コロナウイルス感

染症は、数か月で世界各地に感染が広がり、国内でも指定感染症に指定され様々な対策が取られているところです。国内では感染経路が明確でない感染例が数多く報告されており、高齢者施設では入所者、職員ともに感染例が報告されています。医療従事者の感染や院内感染が問題になると同時に、医療防護具(マスク、帽子、手袋、ガウンなど)の不足により医療現場が危険にさらされるなど、医療崩壊に陥りかねない状態が続いています。しかしこの事態に無関心なグループも多く、国民の健康が危機にあるのが現状です。

2 2020年7月9日現在

感染者数(死亡者数)

世界

1204万1480人(54万9468人)

日本

2万0413人(982人)

東京都 7048人(325人)

大阪府 1915人(86人)

神奈川県 1626人(97人)

埼玉県 1327人(67人)

北海道 1282人(101人)

千葉県 1034人(46人)

群馬県 155人(19人)

新潟県 85人(0)

3 発熱などの症状あるときの対応

・息苦しさ、強いだるさ、高熱など強い症状のいずれかがある人

・高齢者や基礎疾患がある人など、重症化しやすい人で、発熱やせきなど、比較的軽い風邪の症状がある人

・右記以外の人で、発熱やせきなど比較的軽い風邪の症状が続く人は次の方法

があります。

①かかりつけ医に連絡して指示を受ける方法

イ. 自宅待機

ロ. かかりつけ医に受診

ハ. 市町村の発熱外来に連絡

ニ. 藤岡多野医師会の発熱外来

② 直接、各市町村の発熱外来に連絡

群馬県(高崎、前橋を除く)新型コロナ感染症コールセンター	(平日・休日問わず、9時から21時) 0570-082-820 上記以外 027-223-1111
前橋市保健所	027-220-1151(8時半から17時15分) 上記以外(夜間・休日) 027-224-1111
高崎市保健所	平日(受診相談)8時半から21時 027-381-6112 平日(一般相談)8時半から17時15分 027-381-6113,027-381-6114 (上記以外の時間は夜間休日電話へ) 夜間休日 027-381-6123
埼玉県新型コロナウイルス感染症県民サポートセンター0570-783-770(24時間受付)	

③ 藤岡市 藤岡多野発熱センター

(公立藤岡総合病院駐車場に設置)

予約受付 080-5877-5884

予約時間 平日午前9時~午前11時

診察時間 平日午後一時半~午後二時半まで

*注意 平日のみ。対象は妊産婦を除いた中学生以上で、小学生以下はかかりつけ医に相談してください。

【相談後、医療機関にかかるときのお願い】

- コールセンターから受診を勧められた**医療機関を受診してください**。複数の医療機関を受診することはお控えください
- 医療機関を受診する際には**マスクを着用するほか、手洗いや咳エチケット**（咳やくしゃみをする際に、マスクやティッシュ、ハンカチ、肘を使って、口や鼻をおさえる）の徹底をお願いします。
- 院内に入る前に、電話で医院受付に連絡してください。

○ 携帯電話をお持ちでない方は、玄関にあるインターホンで連絡してください

【その他】

- ① 車で待たれている方には駐車場まで医師が行って診察する場合があります。連絡をしたら、**車窓を開けて換気し、マスクをかけてお待ちください**。
- ② 電話で様子を伺い、処方を行い薬局に行っていたりすることもあります。
- ③ 玄関に入られたらすぐに**アルコールで手指の消毒**をしてください。**アルコールにアレルギーのある方は受付に連絡**して下さい。

- ④ トイレの後は必ず石鹸と水で手を洗って下さい。

- ⑤ 相互の飛沫感染防御のために、**受付カウンターや診察室、処置室でボード、ビニールカーテンで仕切っております**。

- ⑥ トイレでの手洗い後に使用したあとのペーパータオル以外は、使用したティッシュペーパーなどはお持ち帰りください。（待合室のごみ入れは感染防止のため撤去してあります）

- ⑦ 待合室では大声での談笑はできるだけ避けてください。

5 自分たちでやれることは

しっかりとやりましょう！

(1) 標準予防策の徹底

- ① 呼吸器衛生・咳エチケット

例 肘を口に当てる

- ② 個人防護具の着用

例 マスクの着用

- ③ アルコールまたは石鹸による手指消毒

(2) 医療者の感染予防策

- ① 飛沫感染予防策、接触感染予防策

例 ゴーグル、ガウン、手袋、マスク

- (2) 部屋の換気

(3) 患者様への対応

- ① 他の患者との動線を切り離す
- ② 待合室での感染がないように
- ③ 換気の励行

6 まとめ

いろいろなご無理をお願いしているのに理由はあります。

- ① 医院のスタッフに感染の疑いが出た場合には医院は閉鎖されます。

医院には、一般の慢性疾患などの患者さんや急を要する患者さんが多く来院するほかに重症な在宅患者さんへの往診も多くあります。医院が閉鎖されますとこれらの方々への診療が継続できなくなりそうです。そうなった場合の患者さんの不安・混乱は計り知れません。おひとりおひとりの健康を守ることはこれまで通りお手伝いさせていただきます。

- ② それとともにほかの方々健康にも気を配りながら、一刻も早く新型コロナウイルスの収束をみんなで一緒に待っていただきたいのです。

ご理解のほど、お願い申し上げます。

院長のひとりごと(百七十四)

三人の弥三郎

その一

◇「弥三郎婆(ばあ)きがやってきて、泣く子を攫(さら)って行ってしまおうぞっ」というのが、意気地なしにいつまでも泣いている自分への、母の定番の脅し文句であった。

◆訳が分からないままにも、連れていかれては困るので、私は恐怖ですぐ泣き止んだ。

◇そんな険悪な状況ではないときに、恐る恐る母にその怖い『婆(ばあ)き』のことを聞いてみた。もとは普通のお婆(おば)さんだったが、孫の赤ちゃんを預かって留守番をしているときに余りの可愛さに、ほっぺを噛みとってしまい、大変なことをしてしまったと、家の障子の上にある高窓から鬼になって逃げだしてしまった。それから、人さらいをして弥彦神社(越後の一の神社)の杉の古木に住み着いたという。

◆腕を切られたり、取戻しに來たりという話が付け加えられ似たような話はほかにもいくつかあるらしい。

◇子供心に違和感を感じたのは、動機が孫の可愛さを抑えられなくなったお婆(おば)あ

さんがつい孫を食い殺してしまい、自分の孫の親、自分の息子か、娘婿に調伏されるということに憐(あわ)れさを感じたのである。



その二

◆東北青森に、「弥三郎節」という民謡がある。嫁いびりの民謡で有名である。節ができることから次へと歌詞が付け加えられ、創作されたかもしれない嫁いびりのひどきが付け加えられ強調されていった感じもする。

昭和48年、キングレコードから出た民謡大全集から青森県民謡「弥三郎節」を引用してみる。十(十五)番まであり長いが、曲の調子が良いので聞いていると「次はどんな嫁いび

りの話が出て来るのだろうか」と先に興味がわいて来るのも、のぞき見趣味的心理をくすぐるところである。

弥三郎節

- 一つアーエ 木造新田の下相野 村の端(は)んずれ
の弥三郎ア家 アリヤ 弥三郎エー
- 二つアーエ 二人と三人と人頼んで 大開の万九郎か
ら 嫁貰ったアリヤ 弥三郎エー
- 三つアーエ 三つものそろえてもらった嫁 もらって見た
どア氣に合わねエ アリヤ 弥三郎エー
- 四つアーエ 夜草朝草欠かねども 遅く戻れば苛(え)び
られるアリヤ 弥三郎エー
- 五つアーエ 苛(え)びられはすかれ 睨(にら)められ 日に三度の口
つもる アリヤ 弥三郎エー
- 六つアーエ 無理な親衆に使われて 十の指(ゆび)から血(ち)コ流
すアリヤ 弥三郎エー
- 七つアーエ なんぼ稼いでも働れても つける油(あぶら)もつけ
させねアーリヤ 弥三郎エー
- 八つアーエ 弥三郎ア家(や)コばり日(ひ)コア照(あ)らね 藻(も)川の林(はやし)コ
さも日(ひ)コア照(あ)らねエ アリヤ 弥三郎エー
- 九つアーエ この親(おや)達(たち)ア 皆鬼(おに)だ(だ) こ(こ)き来る嫁(よめ) 皆馬
鹿(うま)だ アーリヤ 弥三郎エー
- 十とアーエ 隣(とな)知らずの牡丹餅(ぼたんもち)コ 嫁(よめ)さ食(た)せねで皆(みな)かぐす
アリヤ 弥三郎エー

十五アエー縁のないものは非もない 泣きの涙で

暇もろた アーリヤ 弥三郎エー

(十五は三六民謡をたずねてより)

◇ひどい親もあったものだと思う反面、村人が正義感ぶって、やっかみ半分の「弥三郎の家」いびりの感じもする。何よりも当の嫁さんの夫君が唄に顔を出さないのが、そもそも問題の原点なのであろう。

◆「息子」は何をしていたか、そもそも結婚を納得したのは自分たちも承知の上でやったことではないか？と聞かれるのが、親御衆には一番きついことだったろう。患者さんからもよく姑さん、嫁さんのはなしを聞くことがあるが、二所帯同居にはつきものごとであり、人間世界永遠の課題であろう。結局、謡われた弥三郎家は村から消えたという後日譚が伝わっている。



その三

◇以上のような出会いで、「弥三郎」という名前はあまりいい話を聞かないなと思っていた。

中学生のころたまたま見たNHKのクイズ番組で「弥三郎」という慶応大学の教授がいることを知って興味を持った。人当たりのよきそうな柔らかい笑顔をしていて、それまで聞いていた「弥三郎婆さ」のイメージが払拭されたような気がして希望が湧いた。

◆この人は、池田弥三郎という文学者で、慶應義塾大学の文学部教授であった。

1914年東京生まれ、1934年4月、慶應義塾大学経済学部から文学部国文科に転入し折口信夫に師事した。1960—1980年同大学文学部教授、1980年から富山県の洗足学園魚津短大教授を勤務、1982年、67歳で亡くなっている。

◇この先生の業績は膨大であるが今提示することは本意ではない。なぜ心に引っかかる人であったかということを知らせなかったのです。

それは、中学生の時テレビで見た時の

話し方の柔らかさが印象的であったことと、私を通っていた予備校の先生が話してくれたことが大きく影響している。

◆国語の先生は、当時存命であった池田先生のすごさを、興奮気味に話してくれた。池田弥三郎先生は慶應義塾大学の卒業論文に「源氏物語」を選ばれたという。

論文を提出する時に後輩が論文を運びに行ったところ「トラック（？）台分もの分量」だったというのです。度肝を抜かれるというのはこんなことを言うのではないのでしょうか。



◇世の中には想像を超えることをなす人がいるということを知っておどろいたわけである。しかし考えようによれば、小説家などは、一冊の本を書くにどれほど多くの本を読んだり資料に当たっているかわからないのだが、「トラック何台分の論文」と可視化できるように示すと、これはすごいという感じが直に伝わってくる。

◆とまれ、池田弥三郎という人物との出会いが私の偏狭な『弥三郎』に対する呪縛を解いてくれたような気がします。

